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上海自贸区

“2013年，我来到上海自
贸区工作，本来只想待3年，
没想到一住就是10年。亲
历上海自贸区飞速发展的这
10年，成为我人生最重要的
一段体验。”上海博莱科信谊
药业有限责任公司总经理康

华特来自意大利，在他的办
公室里，一份装裱精致、庆祝
十年的集体签名摆放在窗
前，仿佛诉说着精彩纷呈的
十年自贸区故事。

  年中国之旅，比计划中更精彩

上海博莱科信谊药业有限责任
公司总经理康华特

本
报
记
者

徐
程

摄

下一个十年，路向何方？

本报讯 （记者 叶薇）昨天，

2023“投资上海 ·相约工博”招商合

作推介会举行，重点聚焦“工业上

楼”这一创新举措，推动产业空间向

上延伸、产业能级向上跃升。全市

17个重点产业项目集中签约，总投

资88亿元，包括7个“工业上楼”项

目，涉及生物医药、生命健康、先进

材料等多个新兴产业领域。

打造智造空间、推动“工业上

楼”，是上海拓展制造业发展空间、

释放生产力、提升工业比重的重大

举措，对外释放了上海坚守实体经

济的强烈信号。“工业上楼”，推动产

业载体空间向上，将传统单层铺开

的扁平式厂房，汇聚到高楼层的垂

直化空间形态，让企业在高层楼房

中开展工业研发、设计、生产、办公，

进一步提升土地资源利用率，增加

经济密度。同时，通过“工业上楼”

方式建设高标准现代化厂房，吸引

先进制造业企业入驻，替换低端产

能，实现产业能级提升，真正实现

“寸土”生“寸金”。比如，金桥集团

上海金谷智能终端特色产业园智

造空间项目——金桥 ·擎天，以高

端装备为产业方向，集重生产、中

试、轻工业及配套于一体，以首层重

生产、中区中试生产、高区轻生产与

研发为基本格局，科学规划层高范

围、楼板承重、电力供应和垂直交通

配套，打造属于上海的摩天工厂。

上海市经济和信息化委员会主

任吴金城介绍，上海将多措并举，推

动“工业上楼”：一是优化规划调整

环节，释放制造业发展空间；二是推

出产业综合用地，加强产业功能混

合；三是强化资金支持，激发“工业

上楼”积极性；四是整合要素激励，

吸引制造业企业入驻；五是落实精

准管理，积极稳妥推进项目建设。

据了解，上海鼓励国有、民营和

外资等各类主体参与智造空间建

设，力争3年推出3000万立方米，其

中生物医药板块500万立方米，涌

现一批科技含量高、核心竞争力强

的独角兽企业、专精特新“小巨人”

企业，培育具有标杆示范意义的世

界一流企业，使其成为工业增长的

新动能、新引擎。

上海自贸区主题论坛分论坛展开“头脑风暴”

“工业上楼”让“寸土”生“寸金”
17个重点产业项目工博会集中签约

上海自贸区走过十年风雨路，

下一个十年，如何进一步合作、开

放、创新？昨天下午，中国（上海）

自由贸易试验区建设10周年主题

论坛分论坛在张江科学会堂举办。

合作
制度有优势 打造新样板
“在过去十年里，中国在人工

智能方面取得了相当显著的进

步。尤其在涉及数据的使用方面，

如何收集、处理和存储数据，中国

发挥着重要作用，可以在这些项目

上开展更好的国际合作。”经济学

家、诺贝尔经济学奖获得者克里斯

托弗 ·皮萨里德斯表示。

特斯拉全球副总裁陶琳说：

“我很高兴看到技术创新的成果，

不仅让特斯拉一家企业受益。到

现在为止，我们已有超过360家与

新能源汽车相关的上下游产业链，

这些企业都享受到了上海自贸区

创新、高效的环境。”

上周，特斯拉全球的第500万

辆车在上海工厂下线，这说明制度

优势不仅可以帮助企业快速落地，

还能在后续经营中令它始终保持

活力。陶琳认为：“接下来的十年，

我们希望能够带动更多企业、更多

人，用特斯拉的冲刺速度来建设上

海自贸区，让它成为世界企业创新

发展的一个样板。”

开放
把握大方向 摸石头过河
全国政协常委、民建中央原副

主席、上海市政协原副主席周汉民

表示，2021年，中国先后申请加入

全面与进步跨太平洋伙伴关系协

定（CPTPP），和数字经济伙伴关系

协定（DEPA）。其条款对数据跨境

流动、金融领域开放、营商环境等

提出了更高要求，因此我国在数字

贸易金融服务等方面还需要作出

新的努力。“加入CPTPP在我看来，

与中国‘入世’相比，它十分艰难，

甚至更艰难。”

对此，周汉民给出3点建议：

首先，要统筹发展与安全，构建有

利于数字贸易高质量发展的数据

跨境流动规则；其次，要深化金融

领域开放创新，同时进一步优化提

升自由贸易账户这一属于上海自

贸区创举的功能；第三，要聚焦市

场主体，建立市场化、法治化、国际

化的营商环境，围绕外企关注的营

商环境领域突出问题，集中出台新

一轮举措。

商务部原副部长、世界贸易组

织前副总干事易小准认为，继续推

动更多的制度型开放，特别在服务

业领域对外开放，应当作为上海自

贸区今后的工作重点。下一步，上

海自贸区可以聚焦国有企业、政府

采购、数字贸易、环境和劳工条款

等重点和难点领域，对照最高标

准，查找短板弱项，大胆试、大胆

闯、自主改。行政主管部门也要进

一步解放思想，赋予上海自贸区更

大的改革自主权，在规则制度和标

准等方面开展一些突破性试点。

“制度型开放就是一个摸着石头过

河的试错过程，只要大方向把握

好，即使在探索的过程中出现一些

小的差错，只要控制在上海自贸区

范围之内，风险都是可控的，纠正

起来也不难。”

创新
探索新模式 协同长三角
作为亚洲和中国双总部，沃

尔沃建筑设备公司落户上海浦东

金桥已有21年。公司亚洲区总裁

郭腾泽表示，过去由于种种限制，

中国公司无法开展离岸贸易，只

好将订单“拱手”送出，依靠当时

位于新加坡的亚洲总部完成。自

从上海自贸区扩区后，金桥被纳

入上海自贸区范围，企业享受到

制度创新的福利，最终推动亚洲

总部落户浦东。

“总部在上海就能运作全球生

意。”郭腾泽表示，自沃尔沃建筑设

备中国落地首单“一带一路”项下

离岸贸易在境内结算业务，至今已

辐射19个国家和地区。和自贸区

一样，对于企业而言，创新也是无

止境的。“我们正在和政府有关部

门积极沟通，希望能共同研究进一

步开展离岸租赁新业务模式。我

们还将进一步践行可持续发展的

理念，遵循科学减碳目标，力争到

2040年实现全价值链净零排放。

希望上海自贸区能继续加快改革

力度，给予支持。”

风物长宜放眼量。“我们热切

盼望，自贸区建设未来能聚焦协同

长三角。”再鼎医药创始人、董事长

兼首席执行官杜莹表示，上海自贸

区是中国改革试验之田，也是对外

开放之窗，当前上海已成为全球医

药龙头企业的重要集聚地，正在打

造类似波士顿—剑桥的世界级生

物医药产业集群，靠的是区域协

同、群策群力，“我建议，加快自贸

区扩大长三角‘朋友圈’的步伐，产

生更多化学反应、倍增效应和溢出

效益，最终形成长三角产业高地。”

本报记者 宋宁华
李一能

一家人结缘上海
说起和上海的“情缘”，康华特

回忆起10年前一个偶然的决定。

“2012年，我想换个地方体验不同

的生活方式。此前我曾来过两次

中国，对这里留下了很好的印象。

我和妻子一商量，她也正好有这样

的想法，两人不谋而合。”

心动不如行动。正好博莱科

集团有一个中国总经理的职位在

招聘，康华特马上应聘，妻子也很

快在上海同济大学找到了适合的

岗位。于是，夫妻俩带着当时才1

个月大的儿子，开启了“中国奇妙

之旅”。

康华特所在的公司——意大

利博莱科集团，是一家医疗保健集

团，专门生产用于诊断成像的造影

剂和相关医疗设备，全球收入超过

18亿欧元，拥有约3700名员工。

“博莱科集团早在20世纪90年代

初就在中国大陆设立了公司。

2001年，博莱科与信谊成立了制

药产品合资公司，在浦东建设了工

厂，并于2016年成为管理医疗器

械业务的直接子公司。在上海，我

们始终扎根浦东金桥，日长夜大。”

他介绍，今年6月，意大利总部董

事会经过多次考察研究，决定追加

1.9亿元人民币的投资，扩大金桥

工厂的规模，尤其是加大对研发中

心的投资力度。新工厂将是集团

在全球最现代化的工厂，不仅将为

中国消费者提供高质量的产品和

医疗服务，还将成为集团发展亚太

研发和业务的重要途径。

搭上发展快车道
康华特性格开朗随和，同事们

亲切地叫他“老康”。问到中文名

的由来，他指着办公室里悬挂的一

幅“藏头诗”书法作品说，这是一位

中国朋友写给他的：“康年迎高朋，

华堂摆珍馐。特作将进酒，佳酿家

解忧。”他很喜欢自己的中文名，因

为既有中国元素，又与他从事的医

疗健康产业相契合。

康华特到上海的那年，适逢

上海自贸区成立，公司业务也搭

上了“快车道”。“过去的30年里，

中国的医疗体系发展迅猛。我们

公司借助上海自贸区的制度创

新，更是如虎添翼。”比方说，在上

海自贸区，生物医药产业是重点

发展产业之一，这里集聚了很多

全国乃至世界一流的人才。同

时，上海自贸区的通关贸易便利

化举措，也让原料和产品的进出

变得更为高效。

盼更多关注创新
10年来，康华特的中国之旅

比计划中更精彩。除了收获事业

高光时刻，假期里全家人的脚步更

是遍及中国大好河山，“除了西藏

和青海，其他都去过了”。康华特

的儿子今年正好10岁，现在能说

一口流利的中文，甚至还能来上几

句上海话。在他看来，中国人和意

大利人有很多相似之处，比如，都

非常注重家庭亲情、友情；都喜欢

美食，喜欢在餐桌上谈业务，在轻

松氛围中增加了谈成生意的可能，

还结交了不少好朋友。

谈到对上海自贸区的期许，康

华特说，除了希望有更多政策支持

外，还希望政府更多地关注创新，

尤其是中小企业的创新，因为很多

创新点是从中小企业爆发出来的，

上海自贸区的制度创新对制药行

业的研发弥足珍贵。“最近，我们决

定建立一个小型的研发中心，打算

放在浦东的一个孵化器里做，因为

这里的创新基因活跃。”

同时，他也希望加大对绿色经

济的支持，比如安装屋顶光伏、生

产绿色能源等，这是全球未来经济

发展趋势。“相信我们的未来不仅

是‘在中国，为中国’，也是‘在中

国，为世界’。”

本报记者 宋宁华


